

LA LEALTAD NAVARRA

PAMPLONA.

Trimestre. . . 5,50 Pesetas.

Pago adelantado.

DIOS PATRIA Y REY.

PROVINCIA.

Trimestre. . . 4 Pesetas.

Año. 14

Año X.

Redacción, Administración é Imprenta, Tecenderías 33

Núm. 2.347

Viernes 1.º de Enero de 1897.

Regalo

á nuestros suscriptores.

A cuantos se suscriban dentro del presente mes de Enero á LA LEALTAD NAVARRA abonando el importe de la anualidad de 1897, regalaremos la magnífica obra del P. Corbató titulada «Cuestiones candentes sobre la sumisión al poder civil», obra de consulta en las circunstancias actuales y cuyo estudio interesa á todos los católicos españoles principalmente á los carlistas.

No se remitirá por correo á menos que se abone previamente el importe de certificación y franqueo, (30 céntimos) pero la entregaremos á quien se presente debidamente autorizado á recogerla, por el suscriptor que se encuentre en esas circunstancias.

Un año más.

LA LEALTAD NAVARRA, órgano oficial de la comunión carlista en esta provincia, entra hoy en el décimo año de su publicación.

Nueve años trabajando sin descanso en pró de nuestra amadísima causa.

Nueve años de lucha, contrariedades y disgustos, parecería natural que debilitaran nuestras fuerzas y amilanaran nuestro espíritu; y sin embargo, cada vez nuestro entusiasmo es mayor, y de las mismas contrariedades hacemos que broten nuevas energías porque dentro de nosotros oímos una misteriosa voz que nos dice «adelante».

Adelante, sí, adelante sin volver la vista atrás, ni reparar en el número de los que se nos oponen ó encubiertamente nos combaten.

Si se tratara de una empresa mercantil, si nuestro periódico fuera objeto de miserables especulaciones, há tiempo que hubiéramos roto nuestra pluma, agobiados por el cansancio y la fatiga.

Pero LA LEALTAD NAVARRA representa algo más elevado; representa la lucha por la verdad y la justicia; representa al noble partido carlista, y á abandonar el puesto de honor y de peligro que nuestros legítimos jefes nos han encomendado, argüiría cobardía indigna de un corazón carlista y navarro.

Adelante por Dios, la Patria y el Rey; que cuanto hacemos por la defensa de tan hermosa causa nos parece poco, y la satisfacción que nos produce la confianza de nuestros jefes y la protección constante de los buenos carlistas, nos hace olvidar toda clase de quebrantos inherentes á nuestro cargo.

¡Quiera Dios que el año actual sea tan próspero y feliz para la cau-

sa que defendemos, como la bondad de la misma causa lo reclama!

1896 y 1897

El primero de estos dos años terminó muy triste y deplorable; ha desaparecido de entre los mortales dejando huellas bastante profundas y avergonzadas de su existencia, á manera de uno que ha recibido un puñetazo en alguna parte de su cuerpo y continúa haciendo el ridículo con sus gestos. Su balance se compone de cosas agradables y feas.

Como año literario.—Un diluvio de folletos, novelas y mil papeluchos desafiando á la moral, sembrando semillas tristes y desconsoladoras en los individuos, en la familia, en la sociedad, y dejando recuerdos tan lúgubres como irreparables: la monomanía de Maupassant.

Como artístico.—Han aparecido cuadros bien tratados y salidos de manos tan delicadas como expertas en el arte, pero no una obra maestra que haya alcanzado fama; no un artista de vuelo que haya merecido el nombre de *genio*; los maestros exhibiéndose con su fama y la locura pictórica «des amateurs» llegando al descrédito.

En lo religioso.—La insistencia del mal continuando su campaña sectaria de persecución, la más estúpida bajo la máscara de una reñada hipocresía. La insistencia del Papa León XIII ante todo el universo con su actitud firme, serena, simpática, en cuanto á la forma de gobierno, enérgica contra los *hombres* y contra los *actos*, delicada y habilísima en sus procedimientos con los gobernantes: la lucha del bien triunfando ordenadamente contra el mal.

En lo político.—Esterilidad legislativa, impotencia gubernamental—corrupción en todas partes—dinamita—socialismo—levantamiento republicano en pequeña dosis—cambios sucesivos de gobernadores—empréstitos—y en

Lo moral—aumento de crímenes, divorcios, nacimientos estropeados, impuestos—al precio de la vida á cada momento, la impunidad y el miedo de una ruina inesperada, apareciendo en letras de molde en el pavimento de 1896 como el *Mane—Thecel—Phares* de la última orgía de Baltasar.

En cuanto al año militar—podemos exclamar aún en medio de los grandes dolores y sollozos—¡gracias sean dadas al Altísimo!—Cuba—Filipinas—la Península con la partida de Novelda y su heroica falange! ¡Aquí como en la gran antilla, todo respira esperanza con la sola diferencia de que, los más, sufren y llegan á la hereticidad y los menos chupan kilométricamente á más no poder de la comodidad en virtud del presupuesto. Los hijos, en el ínterin, riñen duros combates y salen airoso en la lucha al grito de ¡Viva Cuba! ¡Viva España! las esposas ruegan por sus maridos y los padres ansían el regreso de sus seres queridos, con la gloria de la victoria y no de una paz vergonzosa, por más que chillen y gruñan los de los Estados Unidos. Aguardamos tiempo há ¡saludar la bandera española triunfante; con sus fragmentos ó entera señal de los múltiples combates que ha asistido como victorias ha alcanzado.

Hacemos alto en esta página consoladora de 1896 para dirigir nuestra vista tan causada como para dirigir al Señor nuestro corazón tan amargado por tan odiosas visiones y conclusiones como el poeta Silvestre Armand.

¡Dádnos Señor soldados para la Patria... mis ojos solo ven el uniforme y me consuela; y mi entendimiento con sus miradas retrospectivas ven las imágenes de objetos queridos que desaparecieron ante el rótulo heroico de la leyenda, tinta en sangre española... ¡Cuba!... ¡Filipinas!... ¡África!...

1896 ha muerto... descansa ya en su tumba en la que se ha escrito... ¡ya pasó! y qué

será el 1897? Nadie lo sabe... solo Dios... pero cada individuo es libre de entregarse al *sport* inofensivo de las profecías. Por mi parte, creo que lo más oportuno sería dar una rápida mirada en el campo de batalla del día de mañana, hacer un inventario de las fuerzas actuales para cuanto pueda ocurrir que, puede ser mucho y gordo, á no engañarme las señales y para entonces me parece que irrevocablemente sufriremos un cambio de posición gubernamental y, si Dios no se apiada de nosotros, tendremos la *Debate* de Zola metida en el alma de sus aficionados á la música de Wagner en su mayor grado. Si el régimen ha de sufrir la pena mortal, si la política, las libertades y las creencias deben de ser condenadas por un Novelda corregido y en su mayor desarrollo, para entonces, encarnándome de nuevo con mi amigo D. Marcelino, repetiremos á voz en coro:

La sucesión ha renacido y formados en línea los partidos, aguardemos el momento de pasar revista á

La monarquía; los constitucionales católicos, tanto los de la tesis como de la hipótesis; el cadavérico integrista; el socialismo manso y el revolucionario para ver en conjunto cuál es la situación, la vida... la esperanza y la felicidad para nuestra Patria, cuyo porvenir puede serle risueño ó de muerte.

Qué saldrá de este choque—inevitable para los más—que nos ofrece el año 1897? Este terrible punto del interrogante que acabamos de señalar, indica la sombría luz del porvenir del nuevo año en que hemos entrado para que termine con su aurora. En el ínterin, reciban mis lectores las felicidades propias del día y que pongamos manos á la obra ahora y siempre, confiando en la Providencia que cuida de los destinos de las naciones y fieles al deber que nos traza nuestra Santa Madre la Iglesia, atentos de continuo y, sin la menor variante, á la voz del centinela avanzado que vigila su amada grey en todo el universo, acatemos sus enseñanzas y permanezcamos unidos al gran Pontífice León XIII.

Agustín Elcarim.

ESPAÑOLES Y YANKEES.

Insufundios filibusteros.

Washington 29.

La prensa norteamericana revela una fecundidad extraordinaria publicando noticias sensacionales acerca de la cuestión de Cuba.

Un periódico, *The Post*, da como resuelta dicha cuestión.

Afirma con la mayor seriedad que el secretario de Estado, señor Olney, y el señor Dupuy de Lome han llegado á un acuerdo para poner término á la guerra. El señor Cánovas (el periódico cree, sin duda, que el señor Cánovas es ministro de Estado) dirigirá una comunicación oficial á los Estados Unidos, invitando á estos á que sirviesen de mediadores.

Los Estados Unidos interpondrían sus buenos oficios garantizando el cumplimiento de una amplia amnistía y la implantación de las reformas políticas.

Serían estas muy extensas, pero sin llegar á la independencia (sic).

Esta fantasía de *The Post* ha sido tomada en serio por algunos corresponsales y telegrafada á los demás Estados de la Unión y á Europa.

Infútil es añadir que la colonia española no dá el menor crédito á las noticias con que *The Post* se ha propuesto llamar la atención pública.

Cánovas y Olney.

Washington 29.—En el departamento de Estado se afirma que no ha habido alteración real de ninguna especie en el aspecto internacional de la cuestión cubana, desde que mister Cleveland escribió su último Mensaje.

Se dice, para explicar los comentarios últimos, que por razones de política interior el ac-

tual Gabinete español no podía dar un paso que sería para él un acto de suicidio, y consignar claramente en el papel una aceptación completa de la mediación propuesta entre una potencia soberana y una colonia.

Sin embargo, ha habido, por lo menos, acuerdo tácito entre Mr. Olney y el señor Cánovas.

La principal dificultad ha sido, y es actualmente para los Estados Unidos, encontrar un medio que España no pudiera recusar, y para la ejecución de esta parte del arreglo se cree que la muerte de Maceo puede haber simplificado el problema.

Se ha considerado sumamente difícil avanzar hacia la solución sin esta publicidad, que acaso podía desagradar á los españoles y provocar desórdenes en la misma Península.

Por esta razón, las autoridades hablan con ciertas salvedades del asunto.

Noticia desmentida.

Londres 30.—Los periódicos de esta mañana publican el siguiente despacho de Washington, que transcribimos á título de información sin aceptar responsabilidad alguna sobre el mismo:

«La noticia de la intervención de los Estados Unidos en los asuntos de Cuba dada por el periódico «The Post», es desmentida por los círculos oficiales.

Sin embargo, se reconoce que durante algunos meses hubo tentativas de negociación, encaminadas á establecer la autonomía en Cuba, dando á esta isla el derecho de intervenir en el régimen aduanero y el de elegir á todos los diputados de una Cámara interior.

LO DE FILIPINAS.

Política de Polavieja.

La tranquilidad de que han gozado los rebeldes filipinos en los primeros meses de revolución, ha sido aprovechada por ellos para organizarse, fortificar posiciones y hacer acapillos de armas, todo lo cual imposibilita al general Polavieja para tomar enérgica acción ofensiva mientras no lleguen los refuerzos que están en camino.

Comprendiéndolo así, el general en jefe se ha dedicado en cuerpo y alma á lo que pudiéramos llamar política de la rebelión, activando los procesos incoados contra los en ella comprometidos, por grande que sea su influencia, y adoptando todo linaje de medidas encaminadas á mantener con energía el soberano poderío de España en aquellas regiones, y á que no se quebrante ni aún los atributos morales de la patria.

A este último orden de iniciativas obedeció una circular en la que recomendaba el general Polavieja á las demás autoridades que mantengan los prestigios de la religión, persiguen con energía toda especie de sociedades secretas y conserven á toda costa la más severa moralidad.

«Es necesario que la moralidad sea el primer timbre de la administración—dice—y me propongo ser inflexible, no solamente con los que la agraven, sino con los que vacilen en su defensa.»

A la primera consideración de las cosas arriba apuntamos, responde la suspensión de las elecciones municipales, próximas á celebrarse, en las siete provincias donde hay rebeldes.

Cesarán en sus cargos los concejales que merezcan la confianza del Gobierno, y serán sustituidos con empleados subalternos, con lo cual se habrá logrado que las personas que ejercen autoridad popular sean leales españolas y no, como ahora, encubiertos infidentes en su mayor parte.

Tampoco descuida el general lo referente á la acción judicial, cuyas decisiones habrán de producir saludables efectos entre los incógnitos, que ya empezaron á perder el respeto mezclado

de temor que de antiguo tuvieron á los peninsulares.

Fusilamiento del doctor Rizal.

Esta mañana á las siete ha sido fusilado en Manila el famoso fundador del Katipunan, doctor Rizal.

Cuando se le leyó la sentencia se inmutó tanto, que estuvo á punto de desmayarse.

Después cuando se repuso, expresó que no esperaba tal sentencia. Y agregó desolado:

—No era esto lo que se me había ofrecido.

Pidió después que no se le fusilase por la espalda por ser indio puro.

Manifestó deseos de legalizar su situación con la que había sido su amante, una canadiense que en las sesiones de la vista estuvo entre el público.

Pero quiso casarse civilmente, rechazando toda ceremonia religiosa.

También se negó rotundamente á confesarse.

Pero más tarde volvió de su acuerdo, abjuró de sus errores, se retractó por escrito de su profesión masónica y pidió un cura con quien se confesó.

Cuando fué al sitio de la ejecución declaró que su orgullo y los malos consejos le habían llevado á su perdición y á tan triste fin, pidiendo perdón.

Se negó á arrodillarse y momentos después dejó de existir.

Las tropas que formaban el cuadro eran peninsulares é indígenas.

Asistió á la ejecución una concurrencia inmensa.

Cuando sonó la descarga que acabó con Rizal, se oyeron vivas á España y á Polavieja; grito, cuya crueldad no se explicaría, si no hubiese en Manila tantas madres sin hijos, tantos hijos sin padres y tantas personas arruinadas y deshonradas por las bárbaras hazañas de los asesinos del Katipunan.

En Manila se habían adoptado grandes precauciones; especialmente en los arrabales, donde se temía que los rebeldes tratasen de soliviantar los ánimos.

La familia de Rizal reclamó el cadáver, pero se le ha negado.

Por la noche, muy temprano, antes de la ejecución, los hermanos de Rizal esperaron al general Polavieja á la salida de Palacio.

Al verle se le rojaron á sus pies y le pidieron con lágrima elemental para su hermano.

El general les dijo que la ley es inexorable y que él tenía que mantenerla por encima de sus sentimientos íntimos.

Otro consejo de guerra.

Ha comenzado en Manila la vista en consejo de guerra del proceso incoado contra los Abellanos y los rebeldes más de Camarines.

Asistieron á la vista todos los procesados.

Entre ellos figuran tres clérigos indígenas, quienes, después de despojados de las ropas tales, visten con gran afectación el traje de paisano.

La vista de la causa durará varios días.

Entre los acusados se encuentra el notario Abella, archimillonario.

Este obsequiaba siempre mucho á los españoles, y cuando se marchaban de su casa colmados de agasajos, decía ante su familia y criados:

—¡No sé qué daría por matarlos á todos, uno á uno!

Ha comparecido también Domingo Abella, hijo del notario, quien hizo un viaje á Madrid, teniendo entonces comunicaciones muy frecuentes con el señor Morayta.

Entre los Curas se halla el Párroco de la catedral, quien al mismo tiempo que se ofrecía como capellán á los voluntarios españoles de Manila, tenía escondidas armas de fuego para los rebeldes en el órgano del templo arzobispal.

Concluida ya la política de debilidades, es de esperar que, una vez demostrada la culpabilidad de todos los comprometidos, la acción enérgica de la ley contendrá á los aventureros conspiradores filipinos.

LO DE CUBA.

Noticias oficiales.

Un telegrama oficial da cuenta de que el general Bosch ha llegado á Bayamo con el convoy que custodiaba.

En el camino sostuvieron algunos tiroteos con pequeñas partidas á las que pusieron en dispersión causándolas bastantes bajas.

La columna tuvo dos soldados heridos y un tesiente muerto.

Nuestras fuerzas mataron al cabecilla Salvador Ruiz.

Las columnas movilizadas de Matanzas sostuvieron un reñido combate en Alcen con la partida del cabecilla Sotolongo.

El combate fué muy reñido.

Nuestras tropas causaron al enemigo 16 muertos y muchos heridos y recogieron gran número de caballos y armas.

De las columnas resultaron dos soldados heridos.

En la Habana y en las Villas se han presentado 4 insurrectos armados.

La explotación del soldado.

El «Heraldo de Madrid» publica un artículo firmado por el Sr. Reparaz en el que, ocupándose de Cuba, dice que todos «comercian de un modo infame con el pobre soldado.

Añade que no causa el vómito todas las víctimas que se suele indicar, sino que ocasionan muchísimas la falta de manutención y de vestuario.

En el artículo se dice que deben cubrirse todas las necesidades del soldado procurando que no falten recursos, á fin de combatir la sed, el hambre y el frío antes que el vómito.

De las investigaciones que en pocas horas ha podido realizar «El Imparcial» resulta confirmarse en muchas de sus partes lo dicho por el «Heraldo» y que es grande la explotación que se hace del soldado en Cuba.

Con este motivo «El Imparcial» publicará un enérgico artículo dirigido al pueblo español, en el que manifiesta que debe procederse con mano fuerte para reprimir tales escándalos.

En el artículo en cuestión se pide el relevo del general Weyler y de todos los jefes que resulten ineptos para combatir la escandalosa explotación, por entender que es preferible sus relevos á que perezcan los desgraciados hijos de España por falta de la desdichada administración.

UNA HERMANA CONDECORADA.

La Reina protestante de Holanda ha condecorado con las insignias de la Orden de Orange-Nassau á la Superiora general de las Hermanas de la Misericordia en Tilburgo. Hasta ahora no se había conferido este honor á ninguna majer.

La Reina había visitado en un viaje por sus Estados la Casa Matriz y varios conventos de la Orden, no hallando palabras con que manifestar su satisfacción por los amorosos cuidados que las Hermanas prodigan á los niños y á los ancianos.

Las Hermanas de la Misericordia atienden en Holanda á 45 700 niños, y son consideradas allí como las mejores maestras.

La Reina quiso también demostrar el cariño y la admiración que les profesa, enviando á los ancianos de la Casa de las Hermanas todos los ramos de flores que le ofrecieron en un banquete oficial que se dió en Utrecht en su honor.

EL MANANTIAL MAS FECUNDO

DE BIENES.

Erigir un templo, es cosa excelente; levantar un hospital, rasgo de misericordia; fundar un instituto religioso, abrir una nueva fuente de virtudes; pero el manantial mas fecundo de bienes, hoy, la panacea mas eficaz para la peste dominante, consiste en derramar caudales de dinero, sin esperanza de lucro, en diarios populares.

Fray Tomás Cámara, Obispo de Salamauca.

Noticias.

En las afueras de Gallipienzo ha sido encontrado gravemente herido por arma de fuego el vecino de aquella villa Idefonso Echegoyen.

El presunto autor del hecho se halla en poder de las autoridades.

Ha sido castigado con la multa de 75 pesetas un sujeto que por faltas á la moral en la vía pública fué conducido al depósito.

Ayer había en el depósito municipal diez detenidos.

El inspector de primera enseñanza señor Arnal estuvo anteayer en el vecino pueblo de Badostain para hacerse cargo de nuevo edificio destinada á escuelas.

Teatro principal.

Funciones para hoy viernes.

A las tres de la tarde, «La caza del oso», «La verbena de la paloma» y «Campanero y sacristan».

A las ocho y media, «Mias Helyett».

Sabemos que algunos pequeños propietarios rurales de esta provincia han venido estos días á Pamplona con objeto de hipotecar sus fincas en el Banco Agrícola y levantar de él algunas cantidades para remediar necesidades que, sabido es, en esta época del año es cuando más abundan entre los agricultores navarros que dependen de pequeñas propiedades.

Desgraciadamente para esas personas no es la fundación de un Banco Agrícola una obra de esas que se hacen tan pronto como se piensan, y tendrán que esperar, pues si bien la creación del Banco está en muy buen camino, estas sociedades, repetimos, no se constituyen en un mes ni en dos, y el proyectado para Navarra creemos que se establecerá pero hoy no funciona todavía.

Todos los días festivos hasta el día de Reyes inclusive habrá misa cantada á las nueve y media en el convento de capuchinos y por la tarde la función acostumbrada á las tres y media con adoración de la reliquia y villancicos.

La Asociación de Jóvenes de San Luis Gonzaga celebrará hoy á las cinco y media de la tarde una función solemne con el Santísimo expuesto y sermón que predicará D. Cipriano Olaso y Te-Deum. Asistirá la capilla de música de la Catedral.

Por no haberse reunido suficiente número de concejales no pudo celebrarse ayer la sesión ordinaria del ayuntamiento.

Mañana se celebrará con el número de ediles que asistan.

Por la alcaldía de esta capital se han facilitado durante el mes de Diciembre último 91 socorros á pobres transeuntes y 42 bagages.

Los socorros han importado 45,50 pesetas.

En Saint Maurice (Francia) ha sido descubierto un fraude que venia verificándose en una fábrica de caoutchout por un empleado llamado Fremont, el cual en el transcurso de tres años, sustrajo cantidades de dicha sustancia por valor de 110.000 francos.

Deseamos á todos nuestros lectores una feliz entrada de año y quiera Dios que este sea para España más próspero que el 96.

En el comedor gratuito de la parroquia de San Lorenzo se distribuyeron ayer 510 raciones.

Relacion de las reses sacrificadas el día 30 en el matadero público de carnes:

Buey ó vaca: cebón 3.—Ternera comun, 6.—Carnero churro superior 7.—Carnero merino, 4.

Total de reses, 20.

Hospital provincial de Navarra.

Relacion de las entradas, salidas y fallecimientos ocurridos en dicho establecimiento en el mes de Diciembre.

Quedaron en el mes anterior 137 hombres, 108 mujeres; total 245.

Entrada en el mes de Diciembre 96 id., 56 id., total 152.

Salidos en el mismo 97 id., 52 id.; total 149.

Fallecidos 13 id., 13 id.; total 26.

Quedan existentes para el presente mes 123 id., 99 id.; total 222.

A causa sin duda de las nieves y lluvias, ó de algun fenómeno subterráneo, en la parte posterior á la fachada del histórico edificio de San Marcos (Leon) ha ocurrido un hundimiento de terreno en una extension de siete á ocho metros de longitud, por cinco de latitud, quedando al descubierto en el fondo dos sepulcros de piedra, bastante bien conservados que parecen acusar fecha de la era romana.

A cosa de las seis y media de la noche del 27 del actual fueron robadas y bárbaramente atropelladas por dos jóvenes desconocidos dos muchachas de Sangüesa que regresaban de vender bssugos de Lumbier. El hecho ocurrió á unos 1,500 metros de la primera de dichas localidades.

Noticiosa del suceso la guardia civil practicó activas y acertadas pesquisas que dieron por resultado la detención de dos sujetos de Rocaforte, los cuales convictos y confesos fueron entregados á la autoridad judicial.

En Tudela va á celebrarse la Fiesta del arbol y se trata de revestirla de gran pompa.

La Diputación foral ha facilitado las plantas necesarias y según hemos oido contribuirá también con algunos fondos, todo lo que está muy conforme con el sentir de la corporación citada que se toma gran interés en el fomento del arbolado y repoblación de los montes.

Durante el mes de Diciembre que terminó ayer se han expedido en el Gobierno civil 97 cartas de socorro á pobres transeuntes.

Los campos de esta comarca presentan muy buen aspecto.

Son varios los maestros de primera enseñanza que se han dirigido á la Junta provincial de instrucción pública solicitando certificaciones en que conste hallarse vacante una escuela elemental de esta ciudad.

Es seguro que los que esas solicitudes dirigen se proponen aspirar á dicha escuela vacante.

Por el rectorado ha sido nombrada maestra interina de Audosilla D.^a Sebastiana Turumbay.

Dicha escuela está dotada con 825 pesetas anuales.

Estos días se ha dicho en esta ciudad que había sido herido en Filipinas un joven teniente que ha pertenecido á la guarnición de Pamplona y poco há marchó voluntariamente á aquel Archipiélago.

Desgraciadamente parece haberse confirmado por conducto oficial la noticia, si bien se dice que las heridas recibidas por dicho teniente no revisten gravedad.

En la actualidad se encuentran vacantes en la iglesia metropolitana de Sevilla una canonjía doctoral; en la de Granada una canonjía magistral de púlpito; en la de Santiago de Compostela, una magistralía colegial; en la de Toledo, una capellanía con el cargo de salmista; en la de Valencia, una canonjía de primer sochantre; en la de Valladolid, un beneficio; en la catedral de Orense, una canonjía; en la de Vich, un beneficio con cargo de sochantre; en la de Calahorra, una canonjía doctoral; en la de Málaga, una canonjía lectoral; y en la de Avila una canonjía.

Telegrafian de Berlin que según las «Noticias de Haburgo», la artillería alemana posee un tren completamente nuevo de cañones de tiro rápido, de acero niquelado y provistos de cierre y freno perfeccionados.

Parte de este material, cerca de tres baterías por cada regimiento se ha entregado al ejército activo.

El resto del nuevo material se halla en los almacenes, presto al servicio á la primera señal de movilización de las tropas.

Se convenció á pesar suyo

No hay padecimiento que más mortifique que una tos crónica, y pocos hay que den resultados tan fatales. Una tos pertinaz desgarrará la garganta, fatiga los pulmones, debilita los órganos digestivos, mata el apetito y desarregla el sistema nervioso. Origina un estado tan débil de salud, que la sangre se debilita y entonces el paciente puede volverse tísico con la mayor facilidad.

Una persona que había tosidó durante muchos años, nos escribe lo siguiente:

«Creo cumplir con un deber de conciencia llevando á su conocimiento la cura efectuada en mi persona con el uso de su Emulsión Scott que me ordenó D. Eduardo Fedriani, médico de esta ciudad, para combatir una tos crónica que me aquejaba desde mi juventud y que iba tomando un carácter alarmante, la cual había resistido á toda clase de medicamentos que se suelen recomendar para dicha enfermedad. Fue tanta la bondad de la Emulsión que, al acabar la segunda botella, noté que la tos se me había aliviado bastante, pues ya no tenía que hacer esos terribles esfuerzos que antes me fatigaban mucho, y á los dos meses de usar de ella, la tos había desaparecido por completo. De esto hace ya cuatro años, y desde entonces he gozado de una salud como nunca, siendo fuerte y robusto. Si por acaso, á la época de los fríos, me atararó ó tengo algo de tos pues mi temperamento demuestra una tendencia marcada á esas afeciones, me procuro en seguida de su Emulsión, bastándome un frasco para curarme.

«Tengo la certidud que debo mi salud á los beneficios de su preparado, y siento un agradecimiento sin límites por el bien que me ha hecho; así es, que tienen Vds. en mi un buen propagador, pues me complazco en manifestar á todo el mundo la eficacia de la Emulsión Scott, y autorizo á Vds. hagan de la presente el uso que tengan por conveniente.

«Soy de Vds. afectísimo y agradecido seguro servidor O. S. M. B. MIGUEL FRADE.—Sevilla 9 de Febrero de 1896. Su casa: Recaredo, n.º 51.»

No es de extrañar, después de haber tosidó tanto tiempo y después de haber tomado tantos remedios inútilmente, que el Sr. Frade tuviera dudas sobre los efectos de la Emulsión Scott. Es lamentable que se tomen con tanta frecuencia medicinas equivocadas por lo que cuesta luego el hacer tomar las verdaderas para el caso. La Emulsión Scott no es un remedio vulgar, es una preparación modelo y de gran reputación. Hay imitadores que la han querido falsificar, pero sólo han producido mezclas detestables. Asígüense que las botellas de nuestra Emulsión que compren, tengan la marca de fábrica del pescador llevando un gran pescado á cuestas, según muestra el envoltorio.

Ninguna es legítima sin la marca de fábrica.

Dicen de la Compañía que noches atrás algunos criminales colgaron en la casa del alcalde de Ontes un canucho de dinamita que hizo explosión, causando grandes destrozos en el edificio.

Providencialmente se salvó el alcalde y su

familia que se hallaban dentro de la casa cuando ocurrió la explosión.

En Logroño ha sido detenido un sujeto llamado Pedro Gil y Sáez, vecino de Elciego (Alava), por expender billetes falsos, de 25 pesetas.

Son de la emisión de 1.º de Octubre de 1895 y tienen el busto de Goya demasiado marcado, diferenciándose principalmente de los verdaderos en el tejido de hilo, que se halla pegado por el anverso en lugar de estar intercalado en la pasta del billete. El dibujo en general está muy borroso.

Declaró que se los entregó en Laguardia Pedro Casado, ofreciéndole diez pesetas por cada uno que pasara.

El Casado tiene un hijo preso por expender billetes falsos.

La limpia y sencilla aplicación del Callicida Escrivá, para la curación de los callos, le hacen objeto de la preferencia de todas las señoras y caballeros. Su autor el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7), es cada día más felicitado por el sorprendente éxito que se obtiene.

Santorales y Cultos.

Santo de hoy.—La Circuncisión del Señor. EN SAN SATURNINO.—A las diez de la mañana se expondrá S. D. M. y habrá misa parroquial quedando expuesto el Santísimo en cuarenta horas hasta las seis de la tarde en que después del ejercicio de la Preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo se hará la reserva.

Sábado.

San Isidoro ob. y mr. EN SAN SATURNINO.—A las cuatro de la tarde se expondrá S. D. M. para las cuarenta horas, y se reservará a las seis después de hacer el ejercicio de la Preciosa Sangre.

Telegramas y Telefonemas

RELEVO AL CANTO.

En los círculos políticos se sigue hablando de las impresiones del Gobierno con respecto a los asuntos de Cuba y se juzga que el disgusto de éste con el general Weyler vá acentuándose.

CONFIRMADO.

Se ha confirmado que en el combate últimamente librado por la columna Cirujeda contra varias partidas mambises en Cayo Rosa resultó muerto el cabecilla Palacios, y herido el titulado brigadier Castillo.

AL MONTON.

Han llegado a Chafarinas 40 filibusteros deportados de Cuba y Filipinas.

En el vapor «Larache» han salido de Cádiz para Chafarinas también 269 cubanos y filipinos deportados.

NOS PARECE BIEN.

Es muy alabada por todos la actividad y entereza demostradas por el general Polavieja en Filipinas.

LO QUE SE «PROFETIZA.»

Hablando de la posibilidad del próximo relevo del general Weyler se ha echado a volar la idea de que ello tendrá lugar al tiempo que se producirá una crisis abandonando los conservadores el poder para dar lugar a la formación de un ministerio presidido por el actual ministro de la Guerra.

Con la variante del relevo de Weyler, la idea es la misma que tanto se ha venido manoseando días atrás.

ENTERADOS.

El general Blanco desembarcará en Marsella.

PAJARO GORDO.

La columna Segura ha batido a los insurrectos en Pinar del Rio de

rotándoles y causándoles numerosas bajas.

Al reconocer el campo se encontró el cadáver de un insurrecto que por sus ropas parece de significación.

Créese que ese cadáver sea el de Rivera, sustituto de Antonio Maceo.

LAS REFORMAS.

Se han firmado los decretos sobre implantación de las reformas en Puerto Rico y en breve los publicará la Gaceta.

SE PREPARAN.

Se observa mucho movimiento entre las partidas insurrectas y se dice que se están organizando las de Pinar del Rio y que Máximo Gomez concentra sus fuerzas para dirigirse a dicha provincia.

Anuncios preferentes.

Ayuntamiento constitucional

DE LA CIUDAD DE PAMPLONA.

Este Excmo. Ayuntamiento ha acordado sacar a pública subasta la ejecución de las obras interiores de cantería, albañilería, carpintería y hierro en el Palacio de Justicia de esta ciudad, con arreglo a los pliegos de condiciones y demás documentación aprobada para esta subasta que obra de manifiesto en la secretaría municipal.

Las proposiciones se ajustarán estrictamente al modelo que a continuación se inserta, y serán presentadas en sobres cerrados a la comisión de Fomento en esta Casa Consistorial.

Esta presentación deberá hacerse a las doce en punto de la mañana del día cuatro de Febrero próximo. A dicha hora la comisión de Fomento hará públicas la apertura de pliegos y lectura de las proposiciones que se le presenten, y durante los ocho días siguientes procederá a la adjudicación de la subasta; previniéndose que la expresada comisión se reserva la facultad de admitir la proposición que estime más ventajosa ó de desecharlas todas si no las encuentra admisibles.

Pamplona 1.º de Enero de 1897.
Por acuerdo de S. E.—Agapito Goñi, secretario.

MODELO DE PROPOSICION.

Don N. vecino de enterado de los documentos redactados para la ejecución de las obras interiores del edificio destinado a Palacio de Justicia en la ciudad de Pamplona, se comprometo a realizar las obras indicadas en los expresados documentos, por la cantidad de (en letra) pesetas.

Fecha y firma.

M. Rubio.

CIRUJANO DENTISTA

Teléfono, 120.



Agencia de vapores correos

Y VAPORES RAPIDOS

Seis salidas mensuales del puerto de Burdeos al de Montevideo y Buenos Aires y a todos los puertos de America a precios sumamente baratos.

Para mas informes dirigirse a D. Antonio Iriarte de Tolosa (Guipuzcoa), único representante de D. Antonio Irazu de Buenos Aires.

Cuestiones candentes

sobre la sumision al poder civil

por

Máximo Filibero (el Padre Corbató).

Esta obra se vende a peseta el ejemplar en esta administracion.

PURIFIQUE Vd
EL AIRE PAPER DE ARMENIA
quemando

El mejor de los DESINFECTANTES



En interes de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando

PAPEL DE ARMENIA

Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías
POR MAYOR: GEBRIAN Y C.ª — BARCELONA

Las tenemos hechas

Y TAMBIEN LAS HACEMOS

SOBRE MEDIDA.

Camisas sin planchar para playa ó viaje, de seda cruda y en colores, de batista, de satén de ufórt y de crudillo.

Camisas planchadas, de holanda, de retorta, de algodón con las vistas de holanda, idem con la pechera de piqué, en colores lisos y en blanco.

Camisas para dormir, de brillantina y clases especiales, con elegantes tiras bordadas.

Fajas de seda para caballero y cinturones de baqueta para señora y caballero.

Camisetas, calzoncillos y calcetines, en clases de seda, hilo de Escocia y algodón, en blanco y color.

Puños de doble postura para gemelo de cadencia y últimos modelos de cuellos, corbatas, pecheras bordadas y de pliegues.

Clases superiores en pañuelitos de encaje, de seda, de crespon, chinos, surah, hilo en jerton, idem lisos, en blanco y color.

Alfileres de corbata, gemelos de oro, doblé, botoncillos de muellé de todos los sistemas y sujeta-corbatas.

ELIZALDE, HERMANAS

Calle San Saturnino, comercio, número 2.

PAMPLONA.

Representante en Tudela D. Juan de Dios Goñi

L. Dutor

CIRUJANO DENTISTA

Siempre garantiza sus dentaduras artificiales

Núm. 8, Plasadel Castillo, núm. 8.

Vino de peptona Ortega

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, de tonalidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable a los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de incompetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, fliceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro. — Peptona de carne, chocolate de peptona y peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor y venta por mayor.

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

Farmacia de Ortega, León, 13,

—MADRID—

Imp. de J. Donato Cumia, Tecenderas,

tra su marido, el administrador y Juan Martín llamando a estos ladrones y a aquel baturro, melon, adequin y otros dieterios por el estilo. Cuando se hubo desahogado volvió a someter a su marido a un nuevo y minucioso interrogatorio del que no pudo sacar nada en claro. Su instinto y el recuerdo de las calabazas la inducían a creer que el culpable era el administrador, y contra este dirigía principalmente sus vituperios. Así es que se enfureció más y más cuando su marido al oírlos le dijo:

—Yo no puedo negar que el Administrador me ha entregado los 4.000 duros, duro por duro.

—¿Y donde los tienes? ¿Zopencol? ¿Te los habrá robado Juan Martín?

—Imposible porque desde que sacamos los cajones del cuarto del administrador para llevarlos al carro, hasta que los quitamos del carro para subirlos a este cuarto no he perdido de vista ni a Juan Martín ni a los cajones.

—Pues si no es Juan Martín es el administrador, porque según tú no han intervenido otras personas en el asunto.

—Mira Juan, añadió con más calma, yo no he tragado de todo eso que te dijo el administrador sobre la equivocación en el envío de las calabazas. Había olvidado ese asunto, en el supuesto de que traías los 4000 duros; pero te digo que antes y ahora se está burlando de nosotros el administrador, y que es menester que le hagamos comprender que no se puede burlar impunemente de un caballero oficial y de su señora é hijas. Coje toda la fuerza, marcha a la fábrica y sin entrar en tratos con el administrador, para que no te engañe nuevamente, te

—Lo que quería ese peile—dijo refiriéndose al emisario—era que partiésemos con él los 4000 duros, por miedo a sus amenazas. Pero yo con ese dinero y el apoyo del general, esposo de mi señorito, me río del Gobernador, del coronel y del Gobierno.

Después, dirigiéndose a sus tres hijas que se hallaban sentadas con la madre al rededor de la mesa, les dijo en tono solemne.

—Ahora que tenéis buen dote y con él asegurado un buen acemodo, no vayáis a hacer una calaverada y a disgustar a vuestros padres, carádoos con cualquier pelagatos.

—No mamá—contestó la pequeña ó sea la señorita Mariquita—lo que es yo la doy a V. palabra de que si me pretende cualquiera que no tenga cuando menos en las bocamangas de su levita los galones de coronel, le doy calabazas.

—Pues yo—exclamó la mediana ó sea la señorita Paquita—no exijo tanto y con tal que sea jefe ó sea desde comandante para arriba me doy por satisfecha.

—Y qué dices tú?—preguntó doña Pepita dirigiéndose a su hija mayor ó sea a la señorita Pepita.

—Que me contentaría—dijo esta—con que fuera capitán, que no era mas, según nos ha contado V. muchas veces, el novio de la señorita, y hoy es todo un general.

Un observador hubiera echado de ver que las exigencias de la mujer soltera respecto a marido están en razón inversa de su mayor edad. Ni Saicho ni su mujer se paraban en estas filosofías.

—¡Bien por mis hijas!—exclamó la madre.—Desde

? POR QUÉ SUFRIR POR MÁS TIEMPO CON ESE Resfriado, Tos y Mal de Garganta? EL PECTORAL de CEREZA del Dr. AYER

Tiene una nombradía de cerca 60 años para la curación de afecciones de la Garganta y los Pulmones, Resfriados, Tosas, la Gripe ó Trancazo y Pulmonías. Es de un gusto agradable y seguro en la curación.

EL PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.
Obtuvo Medallas de Oro en las Grandes Exposiciones Universales.
Recházese todo Sustituto Barato y sin Valor.

Para conseguir la extirpación completa de los CALLOS y DUREZA sin dolor ni molestia alguna, no hay nada tan seguro, cómodo, inofensivo y rápido como el.....

CALLÓFUGO

RUBIO

que se vende á UNA peseta el estuche completo en las principales farmacias de España.

DEPÓSITO EN PAMPLONA.

Farmacia de D. Joaquín Aguirre, Zapatero, 25.

Depósito central: Farmacia Carlos Rubio, Valdepeñas (Ciudad-Real).
50 - 36

LA BANDERA ESPAÑOLA

LÍNEA DE VAPORES CORREOS ESPAÑOLES

ENTRE LIVE POOL SANTANDER Y LA DE CUBA

Hawkes, Semerville, & Co., Liverpool

Agentes generales

SALIDAS QUINCENALES

Vapores destinados á este servicio

Euskaro, Navarro, Gaditano, Santanderino, Gallego, Palentino y Madrileño para la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos; Cárdenas, Sagua la Grande, Caibarien, Nuevitás, Gibara, Guantánamo, Casilda, Trinidad de Cuba y Manzanillo.

Las próximas salidas del puerto de Santander serán las siguientes:

FECHAS DE LAS SALIDAS.	NOMBRE DE LOS VAPORES.	PUERTOS DE DESTINO.
Diciembre 30	GADITANO Capitán D. F. Uribelarra.	Habana, Matanzas, Manzanillo, Guantánamo, Santiago de Cuba y Cienfuegos.
Enero 13	EUSKARO Capitán J. B. Arrabalzaga.	Habana, Matanzas, Sagua la Grande, Caibarien, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

Estos vapores no tocan en Cádiz ni en Puerto Rico.

Admiten carga y pasajeros de tercera clase á 180 pesetas uno en Habana; 170 Matanzas; 210 Santiago de Cuba y Guantánamo y 195 Cienfuegos.

Todos los bultos deberán llevar marcado el puerto de destino con letras de fácil comprensión.

Se suplica á los señores embarcadores comuniquen á esta Agencia, con la anticipación posible, el número de efectos que deseen embarcar en los referidos vapores.

Esta Agencia asegura de riesgo marítimo á los premios corrientes en plaza, y se encarga de la recepción y embarque de las mercancías que se le consignen, remitiendo la nota detallada de las marcas, número peso bruto y neto en kilos, contenido y valor de las mercancías sin cobrar comisión de ninguna especie.

Para informes generales dirigirse á sus correspondientes los señores HIJOS DE ILLERA Y COMPANIA mueller, núm. 28, Santander, ó á su sub-agente en Navarra D. JUAN SAMANIEGO Plaza del Castillo número 8, Pamplona.

CÁPSULAS EUPEPTICAS
DE

MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR PIZÁ

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO

Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, pu. de tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. Cápsulas de MORRHUOL con Glicerosulfato de Cal Pizá, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pidanse estos medicamentos en todas las farmacias

hoy os llamaré para que tengais siempre presente vuestra promesa la capitana, la comandanta y la coronela.

Y en seguida añadió como si fuera un general que se dirige á sus tropas despues de una victoria:—Estoy satisfecha de vosotras.

Sancho, que presenciaba embelesado esta escena, quiso tambien echar su cuarto á espaldas y fomentar el entusiasmo de su mujer é hijas y las dijo:

—Si superais el brillante efecto que hacen 4000 duros formados sobre una mesa en linea de batalla!

—Vamos á verlo: vamos á verlo. ¡Qué gusto!—exclamaron á coro alborozadas madre é hijas.

Y levantándose la madre añadió:

—Voy á pedir al patrón el martillo y las tenazas para que nos abras los cajones y contemos el dinero.

Y salió volviendo poco despues con esos instrumentos.

Sancho se quitó la levita y arrodillándose en el suelo principió á desclavar uno de los cajones, tardando bastante en llevar á cabo esa operación, en la que era tan diestro poco más ó menos como en contar dinero. Su mujer é hijas asistían de pie con los ojos fijos en el cajón.

Mientras tanto Sancho las decía:

—En cada cajón hay diez saquitos blancos y en cada saquito 200 duros ni uno más ni uno menos, contados y revisados por mí.

Por fin saltó la tapa del cajón y apareció á la vista, ¡oh desengaño! en lugar de los diez saquitos blancos, una masa negruzca, escoria, de la que el cajón estaba completamente repleto.

Sancho quedó atónito, estupefacto, tanto más atónito y estupefacto cuanto no acertaba á comprender aquella transformación. ¿Quién, cómo, donde había introducido en el cajón aquella masa grosera, aquella escoria y extraído los saquitos de dinero? Sancho no estaba lejos de creer que todo aquello era efecto de una brujería.

Las caras de la Pepota y las Pepitiñas poco antes tan risueñas se habían anublado por completo; el pismo tenía atadas sus lenguas poco antes tan locuaces.

Sancho permanecía arrodillado ante el cajón, con el martillo y las tenazas en la mano, en medio de un silencio sepulcral. Por fin en un acceso de furor tiró el martillo y las tenazas y dió vuelta al cajón. Toda la masa negruzca que contenía se desparramó por el suelo, sin que saliese un duro ni cosa que lo pareciera.

Sancho volvió á tomar el martillo y se abalanzó cólerico al otro cajón, cuya tapa hizo saltar en astillas merced á rudos golpes, apareciendo la misma masa negruzca, la misma materia que en el anterior. Sancho lo volvió también derramándose la masa sobre el suelo, sin que tampoco resultase un duro ni cosa parecida.

Aquello estaba visto, demasiado visto. Los 4000 duros y con ellos el porvenir de la familia se habían evaporado. Solo quedaba de todo, el recibo que de esa cantidad había dado el alferes al administrador de la fábrica, la carta que le había escrito y las amenazas del emisario del Gobernador, que pudieran ser quizá dignas de teurarse en consideración.

La Pepota estaba furiosa. La demasiada cólera no le permitía hablar. Por fin se desató en improperios con-

NO MAS CASPA, NI CANAS
NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA!

EL TRIGOFERO PADRO

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano limpio y con su color natural.
30 años de éxita á pesar de un sinnú mera de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenss farmacias y portumerías de la Península y Ultramar.
Dr. J. J. men» sucesor de Padro, Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona.
Depósito en Pamplona Viuda de Razquin, Plaza del Castillo.